ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ






Примечание 1. В суффиксах некоторых кратких прилагательных мужского рода и существительных женского рода в родительном падеже множественного числа под ударением появляется "беглая" О, а без ударения - "беглая" Е: смешной – смешон, грешный – грешен, княжна – княжон, матрёшка – матрёшек.






Примечание. Различайте написание существительных поджог, ожог и глаголов поджёг, ожёг (обжёг).
После Ж, Ч, Ш, Щ пишите





И, А, У:


жизнь, чаща, чудесный. Исключения: жюри, брошюра, парашют.





в корне слова, если можно подобрать однокоренное слово с Е:


чёрт - черти, шёлк - шелка, печёнка - печень. 


Если нет такого родственного слова, то пишите О: мажор, крыжовник.





под ударением О, без ударения Е в суффиксах и окончаниях существительных, наречий и прилагательных: речонка - реченька, (с) малышом - тучей, парчовый - плюшевый, большого - горячего,


свежо - жгуче.


Исключение: ещё.





в суффиксах и окончаниях существительных с суффиксом - ЁР:


стажёр, ухажёр.





Ё





Пишите Ё после


Ж, Ч, Ш, Щ


в суффиксах и окончаниях





глаголов:


бережёт,


 увлечёшь, затушёвывать, выкорчёвывать





отглагольных существительных с суффиксом -ЁВК-:


ночёвка - ночевать, корчёвка - корчевать





причастий с суффиксами


-ЁНН-(-ЁН- в краткой форме):


увлечённый - увлечён, отрешённый - отрешён 


и образованных от них наречий


увлечённо, отрешённо.





отглагольных прилагательных с суффиксом -ЁН-:


копчёный (окорок), тушёное (мясо) 


и образованных от них


существительных с суффиксом -ЁНК-: тушёнка, сгущёнка








